

LES JEUDIS DE L'HISTOIRE | Regards sur la fontaine de la place Antonin-Dubost

Quand des dauphins portent des écailles

Les dauphins n'ont pas d'écailles ! Et pourtant, ceux de la fontaine place Antonin-Dubost en ont bel et bien. Ces dauphins sont d'époque baroque. Or, au XVIII^e siècle, on dit des dauphins que ce sont de "nobles et fiers poissons". Ce n'est qu'au XIX^e siècle que l'on s'aperçoit qu'il s'agit de mammifères marins, à la peau douce et lisse, qui ont le sang chaud et respirent à l'aide de poumons.

Plusieurs interprétations

Une autre question revient souvent. Quel est le lien entre l'animal et le nom de Dauphiné ? La réponse a vi-

vement sollicité l'attention des historiens et les interprétations ne manquent pas. Certains pensent que ce territoire a été appelé ainsi parce que les Allobroges, ancêtres des Dauphinois, venaient d'une colonie grecque venue de Delphes.

Vienné, Do Vienné, Dofin

D'autres font descendre les premiers dauphins d'une famille vénitienne nommée Delfino. Il y a aussi cette hypothèse qui mérite d'être citée. Le Dauphiné s'appelait auparavant le Viennois et dans le langage populaire le "Vienné". Lorsqu'on demandait aux habitants de la province d'où ils ve-

naient, ils répondaient en patois "Do Vienné", ce qui donna ensuite "Dofin".

L'évêque Delphinus

Mais la thèse la plus probable est celle émise par Auguste Prudhomme, en 1893. "Delphinus" serait un prénom, glorieusement porté par un évêque de Bordeaux, Saint Delphinus, puis un évêque de Lyon du VII^e siècle. Il devint un nom patronymique au temps des Dauphins de Viennois puis un titre de dignité. Lorsque le Dauphiné fut rattaché au royaume de France, en 1349, ce titre fut donné au fils du roi de France.

Elodie Ferrier



D'où vient le nom de Dauphiné ? Photo Le DU/E.F.